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Balance del sector palmero en el primer semestre de 2002 

Mientras los precios internacionales 
continúan al alza la producción nacional cae 

En esta 
edición 

En 2002 se exportarían 
95.000 toneladas 
de aceite de palma !) 

I sector palmicullor colombiRIlo regist:ró 
Fn el pnmer semes tre dt!1 año 2002 una 
~lda el .. su produ.-ción y 1m aumen lo del 
consumo mterno de los ac"iles de palma 

y de palmiste. En cuanto a los precios de estos 
productos, el mercado doméstico continuó con 
la tendencia de recuperación, acorde con el 
incremento que tuvieron las cotizaciones interna
cionales de los aceites y grasas. 

Desempeño del sector palmicultor 

Los aspectos más destacados de la actividad 
palmera en el primer semestre de 2002 fueron 
los siguientes: 

CONTINliAPAG 2 .... 

Los peligros de excluir los sebos 
de la franja del aceite de palma 
El Comité de Asuntos Aduaneros, Arancelarios 
y de Comercio Exterior (Comité Triple A) reco
mendó al Gobierno Nacional excluir los sebos 
desnaturalizados de la franja del Aceite Crudo 
de Palma del Sistema Andino de Franjas de 
Precios. 

"Con esta decisión se presenta una abierta 
contradicción en la política del Gobierno para 
la Agroindustria de la Palma de Aceite, porque 
por una parte se promueven las nuevas siembras 

Colombia establece 
salvaguardia para 
aceites de la CAN 

CONTINUA PAG 9 .... 

Fedepalma apoya el 
mundo de la cultura 
en torno 
de la palma 
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Costos de producción del aceite de palma preocupan a futuro "' ~,ENE OE LA PAG , 

conclusiones presentadas duran
te la conferencia. A continuación 
la transcripción de la entrevista. 

El Palmicultor. Hubo una confe
rencia de James Fry, Director 
del LMC sobre competitividad de 
la palma de aceite, ¿cuáles 
fueron las principales ideas 
expuestas por él en este tema? 

Pedro León GÓmez. James Fry 
hizo una interesante revisión de 
los costos de producción entre 
1960 y 2000 Y destacó que los 
precios de los aceites y grasas a 
nivel internacional han bajado 
en un 3% anual durante este 
período. Si bien la producción 
de aceite de palma ha crecido 
sustancialmente, este creci
miento se debió al incremento 
del área sembrada a diferencia 
del aceite de soya, cuyo aumento 
se explica fundamentalmente en 
la productividad. 

Fry analizó los componentes de 
los costos de producción de la 
Agroindustria del Aceite de 
Palma y concluyó que el más 
influyente es el de mano de obra 
dentro del cual la cosecha repre
senta un 93%. Por lo tanto si no 
hay un avance significativo en 
este aspecto la competitividad 
que tienen Malasia e Indonesia 
se seguirá reduciendo para el 
año 2010 si las condiciones de 
costos continúan iguales Mala
sia ya no seria competitiva para 
la producción de aceite e Indone
sia habrá perdido terreno, con 

respecto a los grandes pro
ductores de aceite a nivel mun
dial. 

Adicionalmente comentó que 
Indonesia y Estados Unidos son 
los más competitivos en pro
ducción de aceites de acuerdo 
con los precios Rotterdam. 

E.P. ¿Cómo observó la situación 
de la Agroindustria de la Palma 
de Aceite en Indonesia? 

P.L.G. El cultivo de la palma en 
Indonesia ha cambiado sus
tancialmente en los últimos años. 
Cuando nosotros visitamos por 
primera vez Indonesia en 1994 
la situación salarial era muy 
diferente a la de hoy. En esa 
época el salario se pagaba, en 
muchos casos, en especie. Ac
tualmente es un salario nacional 
fijado por un comité tripartito 
conformado por representantes 
del gobierno, los trabajadores y 
los empresarios. 

El presidente de la federación de 
cultivadores de palma de Indo
nesia sostuvo que el salario se 
ha venido incrementando en un 
30% al año. 

Otro aspecto que está influyendo 
en el cultivo de palma de aceite 
en Indonesia es la descentrali
zación, cada provincia y muni
cipio es autónomo para colocar 
impuestos, a los palmicultores 

les cobran impuestos por trans
portar aceite en las vias rurales, 
y cuando las provincias se ven 
sin recursos se inventan nuevos 
gravámenes. 

Hay otro factor que incide en 
esta agroindustria en Indonesia 
y es el robo del fruto. A prin
cipios de 1990 se perdia por esta 
causa un 10%, hoy en día 
asciende a un 30%. De otra 
parte las ONG ambientalistas 
están en contra del incremento 
de las áreas sembradas de 
palma de aceite porque, según 
estas organizaciones, se dismi
nuyen las selvas naturales, la 
biodiversidad y afecta las condi
ciones ecológicas de las regiones. 

En este país, los nuevos desa
rroJlos en palma de aceite solo 
serán posibles en cabeza de 
pequeños cultivadores quienes 
están reemplazando caucho por 
palma. Indonesia tiene más de 
tres millones de hectáreas sem
bradas en palma de aceite y una 
disponibilidad de nueve millo
nes. 

E.P. ¿Pudo observar alguna 
diferencia entre la conferencia 
del Pipoc en Malasia y ésta? 

P.L.G. De esta conferencia llama 
la atención la influencia 
japonesa e inglesa en la parte 
académica, ya que los indo
nesios tienen varios proyectos 
en común con técnicos y 
cientificos de estas naciona
lidades en campos como los 
transgénicos, control biológico 
y oleoquimica. 

E.P. ¿Qué conferencias llamaron 
especialmente su atención en el 
campo agronómico? 

P.L.G. Así como en Colombia 
los comités asesores presentan 
los desarrollos investigativos en 
diferentes plantaciones. En esta 
conferencia también se presen-
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taron los avances en diferentes 
aspectos agrícolas, sin embargo, 
el 40% de este módulo estuvo 
dedicado a la nutrición de la 
palma de aceite. 

Me llamó mucho la atención un 
trabajo presentado por el Dr. H.L. 
Foster una autoridad en el tema 
de fertilización en Malasia, deno
minado "Overcoming the limita
tions of foliar diagnosis in oil 
palm", que pretende mejorar el 
diagnóstico de la nutrición te
niendo en cuenta no sólo análisis 
foliares sino de raquis, indicó 
que los análisis foliares y de 
raquis deben complementarse. 

Otra presentación interesante 
fue un trabajo realizado en 
Thailandia sobre renovación en 
el cual compararon diferentes 
poblaciones de erradicación vs. 
siembra nueva en cultivo limpio; 
se obtiene un mayor rendimiento 
económico, dejando un 50% de 
las palmas viejas en pie durante 
seis meses más acompañando a 
las palmas jóvenes y eliminar el 
restante 50% a los 24 meses de 
sembrado el nuevo cultivo. 

Novedoso me pareció también la 
explotación comercial de palma 
y ganado de carne que se lleva 
a cabo en Papua Nueva Guinea. 
Este proyecto tiene 505 hectá
reas de palma con la mitad de 
densidad comercial combinadas 
con, aproximadamente, 2.100 
cabezas de ganado. La ventaja 
de este tipo de explotación según 
el Dr. P.S. Mann es una mayor 
estabilidad en los ingresos que 
cuando se siembra solo palma. 

E.P. En estos congresos aparte 
del aprendizaje académico se 
establecen contactos impor
tantes. Qué contactos se des
tacan? 

P.L.G. Asistió una numerosa 
delegación de Papua, Nueva 
Guinea y varios investigadores 
de la asociación de palma de 
aceite de éste país. Dicha aso
ciación apoyada por los 
palmicultores se creó hace 10 
años con la participación de 
investigadores ingleses. En la 
actualidad el principal pro
blema de productividad en 
esta nación es el de Gano-
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derma. Con estos contactos se 
está organizando una posible 
visita de productores colom
bianos a Papua, Nueva Guinea 
que incluiria un recorrido por la 
plantación con explotación ga
nadera. 

Otro contacto interesante se 
sostuvo con Andrew Hamilton 
quien ha venido promoviendo la 
fertirrigación y desea que 
analicemos la viabilidad de este 
sistema en palma establecida. 
El Dr. Hamilton, posiblemente 
venga a Colombia en septiembre 
para analizar la posibilidad de 
desarrollar este tipo de investi
gación con Cenipalma y estable
cer en un área semicomercial su 
viabilidad técnico-económica. ~ 

Finalizó programa de transferencia con el Sena 
Finalizó el programa de 
transferencia SENA - SAC -
FONADE - CENIPALMA para 
el primer semestre del año 
2002. A través de este con
venio se lograron desarrollar 
27 actividades, reunidas en 
cinco acciones formativas. 

Gracias a este convenio, se 
pudieron realizar en las cuatro 
zonas palmeras del pais, los 
cursos de Manejo Integrado de 
plagas, Manejo Integrado de 
la Nutrición, los Seminarios 
de Avances de Investigación, 
los talleres de registros técnico 
administrativos, el curso de 
criterios técnicos para el 

establecimiento de nuevos 
cultivos y una serie de días de 
campo, de importancia regional 
como: censos de producción, 
toma de muestras foliares y de 
suelos, aníllo rojo, marchitez, 
mancha anular, plantas arvenses 
y cosecha, entre otros. 

A estos eventos asistieron l. 100 
personas, con un promedio de 
41 personas por cada actividad 
realizada. Dentro de este mismo 
convenio se lograron imprimir 
tres boletines técnicos (Selección 
y descarte de plantas anormales 
de palma de aceite en viveros, 
Manejo de Leptopharsa gibica-

rina Froeschner, Insecto 
inductor de la pestalotiopsis y 
Biología, hábitos y manejo de 
Cyparissius daedalus Cramer, 
Barrenador gigante de la 
palma) y el libro manejo 
Integrado de Plagas en Palma 
de Aceite. 

Se espera dar continuidad a 
algunas de las actividades 
realizadas en el primer 
semestre, a través de un nuevo 
convenio; el cual se desa
rrollaría en el segundo semes
tre de 2002. Se agradece a 
todos su colaboración y parti
cipación en el desarrollo de 
estos programas de trans
ferencia. ~ 


